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北京的胡同四合院盼“整体保护”
行政副中心建设带来机遇!故宫博物院院长单霁翔!份提案谈"城市修补#

! ! ! !日前，全国人大代表、北京市常务副市长
李士祥，在十二届全国人大四次会议北京代
表团开放日接受采访时表示，北京正加快建
设市行政副中心，“四套班子”已经决定明年
率先搬到通州办公，同时将带动市委市政府
相关部门到副中心。李士祥介绍，根据《京津
冀协同发展规划纲要》，北京市制定了有序疏
解非首都功能、治理“大城市病”为重点任务
的具体目标。而在这样的大背景下，北京历史
城区保护也迎来了重大机遇。

今年的两会上，全国政协委员、故宫博物
院院长单霁翔所带来的 !"份提案中，有 #份
都是与历史文化城区保护有关。在他看来，应
该抓住非首都功能疏解这一契机，加大对历
史文化建筑的保护力度，保住北京的文脉，尽
量恢复古都风貌。

现状 胡同四合院大量消亡
“北京历史城区存在的突出问题，就是过

去的整体之美，变成当前的残缺之憾。”单霁
翔在接受本报记者采访时直言，北京作为 $%&

多年的文明古都，无论历史风貌，还是文化价
值都举世瞩目。但令人心痛的是，北京历史城
区已残存不多。

单霁翔通过调研发现，近年来，各种城市
功能在中心区的集聚过程进一步加速，历史
城区功能高度集聚的问题越来越突出，如在
历史城区内不断修宽大的马路，建高大的建
筑，致使街巷肌理受到严重破坏，造成“规划
性破坏”；随着在历史城区实施大规模的“危
旧房改造”，胡同四合院大量消亡，又造成了
“建设性破坏”。

单霁翔说，经过多年的发展，目前北京历
史城区范围内的传统遗存已经不足总面积的
'()，建筑形式和街道形态在时代、风格、尺
度、规模等方面存在巨大差异。而以南锣鼓巷
历史文化街区为代表的一些街区，也因为过
多商业开发破坏了应有的原汁原味。

思路 城市修补和有机更新
“面对北京历史城区整体保护新的形势，

要有新的思路与对策。”单霁翔表示，目前，北

京城市规划建设正在进入实施调整的关键时
期，通过疏解非首都功能，实现历史城区“由
聚到疏”的转身，特别是疏解城市功能，遏制
“摊大饼”式城市扩张，实现从做“加法”到引
入“减法”。

单霁翔认为，不久前出台的《关于进一步
加强城市规划建设管理工作的若干意见》中
提出的“有序实施城市修补和有机更新”，对
于历史城区保护具有重要意义。“有机更新”，
是两院院士吴良镛教授提出的理论，它强调
把旧城看作有生命的整体，要尽可能对旧建筑
再利用，一定不能大拆大改，历史城区是特殊
类型的文化遗产，也是广大民众日常生活的
场所，历史城区的保护是个动态过程，不可能
冻结于某一时段。

建议 历史街区应全部保护
“必须‘像爱惜自己的生命一样’保护历

史文化遗产。”在单霁翔的提案中，他建议要
以强有力的举措，突出首都核心功能在历史
城区中的地位，完善中央行政区在历史城区

中的空间组织，进一步合并历史城区内的行
政区，减少历史城区功能混杂带来的交通、环
境等方面的问题。

同时，进一步梳理历史城区可以进行整
体保护的空间范围，明确历史城区保护的主
要方向，突出历史城区内文化遗产价值，重点
保护故宫、天坛等城市文化景观，保护以中轴
线为代表的城市轴线体系，修补内外城和皇
城城郭及传统水系格局，凸显历史城区面貌
的完整性，维护宜人的街道空间历史文脉，构
建建筑群整体和城市公共空间体系。

单霁翔还提出整体保护的要求———增加
北京历史文化保护区的保护范围，将北京
%*+"平方公里历史城区内尚存整体保护价值
的历史街区，全部公布为历史文化保护区。同
时，对历史城区的职能和空间格局做出更加
明确的界定，以突出历史城区的首都职能为
重点，梳理保护过程中的主要矛盾，为积极保
护历史城区创造条件。
驻京记者 鲁明 特派记者 江跃中 潘高峰
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!男女共享带薪育儿假"可行否
网友点评"理想丰满!现实骨感$

! ! ! !全国政协委员、全国妇联副主席孟晓驷
前天在全国政协十二届四次会议第三次全
体会议上发言中提出建议：许多妇女不敢
生，生不起，有些单位通过各种方式让怀孕
女员工“待不下去主动辞职”，可否参考国际
经验，推行男女共享的带薪育儿假，鼓励男
女共同分担育儿责任，加大执法监管，消除
就业歧视。
“男女共享带薪育儿假”的建言十分新

颖，一时引发了网友不少的讨论。
有网友表示大力支持：
!黄昏时分 "#$%! 让父母同时照看新

生的婴儿#对初为父母的人也是种满满的爱$

& 懒猫懒懒 '()! 不只是一种人性关

怀#还可以解决放开二孩后带来的男女就业

不平等%女性职场受歧视的问题&

&平凡的陆! 父母对孩子的成长有着

不同的作用&如今育儿的重任都压在母亲身

上#如果能共享育儿假#让父亲能承担多一

点的责任#对妈妈对孩子都是很有利的&

但也有不少网友表示担忧：
&雨中小路! 带孩子失去了工作机会

怎么办' 没有解决经济上的根本问题#和其

他公共事业%医疗教育住房等问题#还是没

办法放心生孩子&

有网友甚至调侃，应届生表示受到一万
点伤害，以前是用人单位歧视未育女性，这
样一来，恐怕要歧视一切未育人士……

&思思入味(现在的男人#你确定会帮

忙带孩子#而不是更多时间打游戏吗'

&裸抢(男人带薪休产假可以施行#但

是执行方式可以多样化#比如放弃休假的给

予一定的经济补偿#也不失为一个好办法&

&神圣牛排!男女共享带薪育儿假#理

想很丰满#只是现实很骨感& 男女共享带薪

育儿假#还需从长计议&

男女共享带薪育儿假的好处不胜枚
举，减轻产妇负担、培养亲子能力、体会女
性不易、共建家庭和谐……政策立意虽
好，但在落实层面会遇到一个非常现实的
问题———谁来分担企业的用人成本？“没生
孩子能找到工作吗？”“生完孩子，回来还能
保留职位吗？”
企业承担了政策所带来的额外成本。对

于小型企业来说，男女共享带薪育儿假，几乎
让用人成本翻了个倍。如果没有合理的负担
机制，将“带薪育儿假”等生育成本都推给单位
或家庭，那么在沉重的生育成本压力面前，家
庭依然“不敢生二孩”，用人单位的就业歧视
就不是消除而是转移。 新民网记者 卞英豪

社保降费率 空间有多大
"#$%&!社保总费率让企业不堪重负

! ! ! !“十三五”规划纲要草案明确提出，适当降
低社会保险费率。今年，一系列社保领域重要
改革已经提上日程，为降低费率夯实基础。

社保"五险#养老医保占 *+!

去年，国务院常务会议两次要求下调失业
险、工伤险、生育险费率。据测算，每年可为企
业和职工减负 %,-亿元左右。人社部 !月底公
布的数据显示，当前我国社会保险五险费率合
计为 ).+*""。
一些代表委员表示，目前企业仍普遍反映

社保费率较高，希望进一步降低费率。全国人
大代表、思念集团董事长李伟在建议中说，失
业、工商、生育保险费率下调的确为企业减了
负，但降幅总计不到 *个百分点，当前企业迫
切希望尽快降低养老金费率。

业内专家表示，).+*""社保费率中，养老
和医保占 )%"左右，是绝对的大头，确实是今
后降低费率的挖潜空间。
全国人大代表刘芝旭表示，社保费率多年

高位运行，加上与在岗职工平均工资挂钩的缴
费基数年年上涨，导致企业人工成本负担较
重。有代表委员认为，降成本作为供给侧改革
的重点任务之一，进一步降低社保费率才能切
实降低企业经营成本。
人社部社会保障研究所所长金维刚表示，

适当降低社保费率，必须建立在确保社保基金
长期收支平衡的基础上，否则就会“摁下葫芦
起了瓢”，顾此失彼，得不偿失。“适时适当降低
社会保险费率是中央提出的要求，也是广大企
业的呼声，并且也列入政府的工作计划。但是，
由于费率调整涉及因素较多，具体什么时候能
降、能降多少，暂时还无法预计”。

降费率还需迈过"三道关$

降低社保费率在很大范围内已成共识，但
近年来我国人口老龄化程度持续加剧，各项社
保待遇水平持续提高，社保基金收支平衡面临
压力。要降低社保费率，至少还要过三道难关：

! 全国统筹 目前#我国社保基金以省级

统筹为主# 不能在全国范围内调剂使用基金#

出现了各地基金结余不均衡%地区间费率高低

差异明显&

全国人大代表曹勇建议，加快社保全国统
筹的进度，降低城乡、区域差别，有助于解决一
些地方收支压力，调剂余缺、抵御风险。

! 征缴扩面 降低缴费比率#短期内会遇

到总收入增长缓慢的矛盾&人社部部长尹蔚民

日前介绍#目前城镇职工养老保险和城乡居民

养老保险已覆盖 "#$亿人# 距离 %&亿人的应

覆盖目标还有 %$!左右的空间&

全国人大代表齐牧建议，应采取加大扩面
征缴力度、完善个人账户，鼓励多缴多得，让社
保基金活起来、提高收益率、创新养老模式等
积极措施。

! 国有资本划归 去年 $月# 山东将 ''

亿元国有资本正式划拨到新成立的山东省社

保基金理事会名下#让地方国有资本划归社保

正式破题&

一些代表委员表示，国家财政应加大对社
保基金尤其是养老基金的投入，用中央财政预
算列支，包括部分央企上缴利润和出售国有股
权收入，以补充资金缺口。

一些地方降费率已先行
今年的政府工作报告、预算报告草案、国

民经济和社会发展计划草案提出，制定划转部
分国有资本充实社保基金办法、完善职工养老
保险个人账户、出台养老保险制度改革方案。
金维刚表示，上述三项方案都已列入有关

部门今年的工作计划，各项方案需要报请国务
院审定批准，从出台方案到实施还需要过程。
业内专家表示，划拨国有资本充实社保基

金办法是今年首次出现在政府工作报告中，值
得期待，哪些国有资本可以划转、怎么操作，需要
细化；职工养老保险基金全国统筹，重点是划分
中央和地方的责任；完善养老保险个人账户，主
要涉及到个人账户投资运营，如何记账记息和
管理，发挥激励性作用，鼓励大家长缴多缴。
“新华视点”记者梳理发现，重庆、广东、天

津、甘肃、江西、北京等近 '-个省市已相继出
台文件，降低社保费率。重庆规定小微企业比照
本市个体工商户参加城镇企业职工基本养老保
险的办法，单位缴费费率执行 '*"；广东省结构
性改革行动计划中提出，要推进生育保险和基
本医疗保险合并实施，下调职工医保单位平均
费率、失业保险单位平均费率、工伤保险单位
平均费率，明确到 *-'%年底，为全省企业减轻
社会保险费（含住房公积金）约 )"-亿元。
一些代表委员建议，社保费率改革涉及面

大，“硬骨头”多，迫切需要有关部门和地方迎
难而上，切实给企业减负。
记者 乌梦达%李劲峰%刘硕%翟永冠%徐博

（据新华社北京 '月 %(日电）


